
    一场万人规模的电视电话会议昨
天在上海召开。 各区、各街镇均设分会
场，从市委直通居村最基层。 会议主题
是社区治理。

这听起来似曾相识：疫情防控进入
常态化之后， 上海还开过两次大会，一
场聚焦公共卫生体系建设， 一场着眼
“两张网”的优化升级。 两场千人大会，

一场万人大会，仔细想来，其实与生活
在这座城市的每一个人都密切相关。

去年 11月，习近平总书记考察上
海时曾谆谆嘱托：人民城市人民建，人
民城市为人民。 这句话，朴素而深刻，

蕴含着中国共产党人的初心。 上海是
党的诞生地。 近百年后， 这座红色之
城，已成为中国最大的经济中心城市。

正因如此， 世人往往更容易看到她的
经济属性， 看到她肩负着为民族谋发
展的使命；殊不知，她的另一项探索从
未停歇， 那就是如何让经济社会越发
展人民生活越幸福。

这次抗击疫情战役中， 上海始终
坚持人民至上，生命至上的理念。 到了
常态化、补短板阶段，无论是公共卫生
体系的完善，还是“两张网”的升级，其
核心， 也都是让生活在这座城市里的

人， 有更多的获得感、 幸福感与安全
感。 如今，上海在社区治理上开始新探
索，同样是基于这样的理念。

社区治理可以说是城市治理的起
点与终点， 对于上海这种超大城市来
说，绝非“鸡毛蒜皮”的小事。 习近平总
书记今年 3月在湖北省武汉市考察疫
情防控工作时就曾强调：“抗击疫情有
两个阵地，一个是医院救死扶伤阵地，

一个是社区防控阵地。 ”这两个阵地，

上海都表现不凡，尤其是社区“战疫”，

面对数以千万计的人员流动， 没有发
生一例社区交叉感染，这是何等不易。

这背后， 正是基层社会治理的力
量，是无数社区干部群众的付出。 昨天
的社区大会上， 市委书记李强十分动
情：“社区的同志非常辛苦、很不容易，

工作做得很细。 正是因为大家的辛勤
付出，才有了人民群众的安心安全，才
有了千万家庭的和谐安宁。 ”

社区连着千家万户， 是社会的基
本单元，是城市运行的底盘。 联系群众
最紧密、服务群众最直接、组织群众最
有效，也最能感知群众冷暖，最能听到
群众声音，最能检验工作成效。 作为先
行者， 上海历来重视社区治理的改革
探索。 2014年，上海曾把创新社会治
理加强基层建设作为市委一号调研课
题，后来出台的“1+6”文件，极大推动

了上海基层治理能力的提升。

此次疫情期间， 上海又在社区动
员、人员排查、小区管理、智能化应用
等方面，积累了不少经验，这些管用的
做法需要制度化、规范化；另一方面，

疫情也暴露出社区治理存在着基础数
据共享不充分、 突发公共事件应对能
力不足等问题， 也需要进一步完善体
制机制。

为此，“万人大会”前，上海出台
了《关于进一步提升社区治理规范化
精细化水平的若干意见》， 提出 7 个
方面、23条举措。 这些举措最简单最
形象地概括，就是“加、减、乘、除”四
个字：“加”是赋权增能，尽可能把资
源、服务、管理放到社区；“减”是减负
减压， 轻装上阵为老百姓干实事、解
难事；“乘”是科技赋能，以智能化为
突破口，让“两张网”为社区治理所
用；“除”是革除弊端，反对形式主义，

强调真抓实干。

当然， 更要认识到的是， 社区治
理，核心是党，关键在人。 唯有完善党
建引领下的共建、共治、共享社区治理
格局， 才能真正把人民群众安居乐业
的家园建设好， 让生活在这座城市的
人们更加安心、舒心、暖心。 也唯有如
此，上海这座光荣的城市，才能不负为
人民谋幸福的初心。

读懂这场“万人大会”
潘高峰

新民眼
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    本报讯 上海市社区工作会议昨天上午

举行。市委书记李强在会上强调，要深入贯彻
落实习近平总书记考察上海重要讲话精神，

认真践行“人民城市人民建、人民城市为人
民”重要理念，进一步夯实城市治理现代化的

社区基石，做好社区治理赋权增能的“加法”、
减负减压的“减法”、科技赋能的“乘法”、革除

弊端的“除法”，完善党建引领下的共建共治

共享社区治理格局，提升社区治理规范化精
细化水平，全力以赴把人民群众安居乐业的

家园建设好，让生活在这座城市的人们更加
安心、舒心、暖心。

市委副书记、代市长龚正主持会议。市委
副书记廖国勋就《关于进一步提升社区治理

规范化精细化水平的若干意见》作说明。会议
以电视电话会议形式召开，在各区、各街镇设

分会场，直接面向居村最基层，全市 1万余人
参加会议。

李强指出，在这次抗击新冠肺炎疫情斗
争中，全市 6000多个居村委会、1.3万个住宅

小区，根据不同居住特点分类加强疫情防控，
切实担负起管好门、看好人的重任。全市 20

多万基层社区一线工作人员不辞辛劳、日夜
奋战，居委会、业委会、物业公司各司其职、同

向发力，充分发挥关键防线作用，探索形成不
少好经验好做法。社区的同志非常辛苦、很不

容易，工作做得很细。正是因为大家的辛勤付
出，才有了人民群众的安心安全，才有了千万

家庭的和谐安宁。李强代表市委、市政府和全
市人民向广大社区工作者，向所有在基层一

线的工作人员表示衷心感谢和诚挚问候。
李强强调，社区连着千家万户，是社会的

基本单元，是城市运行的底盘。要深刻认识社

区对提高城市治理现代化水平的基础性、决
定性作用。我们党的执政基础在社区，社会治

理的重心在社区，党和政府联系群众、服务群
众的“最后一公里”也在社区。作为联系群众

最紧密、服务群众最直接、组织群众最有效的

基础平台，社区最能感知群众冷暖，最能听到
群众声音，也最能检验工作成效。社区细节越

彰显，城市治理就越精细；社区细胞越活跃，
城市活力就越充沛；社区认同感、归属感越

强，城市向心力、凝聚力就越大。
李强指出，提高城市治理现代化水平，根

本目的是让老百姓过上更好的日子。要立足

当前、着眼长远，扬优势、补短板，做好社区治
理的“加、减、乘、除”法，把社区这个重要基石

筑得更牢。“加法”就是要赋权增能，尽可能把
资源、服务、管理放到社区，让离人民群众最

近、感知最灵敏、反应最迅速、处置最快捷的
基层有人有权有物。以基层需要为导向，强化

制度保障，建立下沉事项目录清单，把居村
“约请制”等行之有效的制度进一步总结提升

和落实。“减法”就是要减负减压，让社区的同
志从一些无谓的事务中解脱出来，有更多时

间和精力为老百姓干实事、解难事。要严格把
关，做实居村协助行政事务准入机制，强化居

村事项的可操作性，尽最大努力减重复劳动、

减不必要的形式、减隐性负担。“乘法”就是要
科技赋能，以智能化为突破口，加快建设政务

服务“一网通办”、城市运行“一网统管”，努力
做到实战中管用、基层干部爱用、群众感到受

用。加快“社区云”建设，更好把要素和资源整
合到一个平台上，推动社区数据共享，充分为

基层所用，为社区精细治理、精准服务提供支

撑。“除法”就是要革除弊端，坚决反对形式主
义，克服重“痕”不重“绩”、留“迹”不留“心”的

倾向。切实防止“上下一般粗”，不搞简单“一
刀切”，充分考虑基层实际和不同地区的不同

要求，更好发挥基层的主动性、积极性。
李强指出，社区治理的基础是共建、关键

是共治、最终目标是共享，要坚持党建引领，
强化多元参与，不断完善社区治理格局。社区

党组织要担负起领导社区治理的重要职责，
组织好社区居民和单位，统筹好各方资源，协

调好居委会、业委会、物业公司“三驾马车”。
要选优配强带头人，拓宽来源渠道，加强系统

培训，不断提高群众工作能力。要增强社会多

元参与的广泛性、有效性、专业性。充分调动
群众积极性，健全自下而上的自治议题形成

机制，围绕群众真实需求开展工作。探索志愿
者分类管理，引导社会组织在社区治理不同

领域深耕细作，在专业化服务中成长发展。
李强强调，社区工作是一门学问，量大面

广、内容庞杂，没有情怀干不了，没有能力干

不成，没有担当干不好。要强化社区工作者队
伍建设，拓宽职业发展通道，搭建施展才华的

舞台，把更多热爱社区工作、善做群众工作的
优秀人才引进来、留下来、发展好。广大社区

工作者要自觉把初心落在行动上、把使命担
在肩膀上，提高担当作为的硬本领，更好满足

人民群众对美好生活的向往。
龚正就贯彻落实本次会议精神指出，要

按照市委部署要求，深入推进社区治理创新，
突出共建共治共享，加快健全城乡基层治理

体系，加快打造社区治理共同体。狠抓社区治
理能力提升，努力使社区公共服务供给更优、

精细管理水平更高、应急管理能力更强。坚持
分类指导、分类施策，抓紧研究制定有关实施

细则、工作指引，推动社区治理规范化精细化
水平再上新台阶。

会议同时就做好当前疫情防控工作、扎
实筑牢基层防线指出，要时刻绷紧疫情防控

这根弦，严格落实“属地、部门、单位、个人”四
方责任，抓紧抓实抓细常态化精准防控各项

措施，切实加强公共场所管理和环境监测，按
要求严格做好国内疫情高中风险地区来沪返

沪人员疫情防控管理，深入开展爱国卫生运
动和环境整治，慎终如始抓好外防输入、内防

反弹工作。

市领导翁祖亮、诸葛宇杰、彭沉雷出席会
议。会上，长宁区仙霞新村街道虹旭居民区、

金山区亭林镇、浦东新区、市民政局先后作交
流发言。

李强：认真践行“人民城市人民建、人民城市为人民”重要理念

做好社区治理“加减乘除法”
上海市社区工作会议举行 龚正主持 廖国勋作说明

    本报讯 市委书记李强昨天下午来

到徐汇区开展接访下访活动，并看望慰
问基层一线信访干部。李强指出，要深入

学习贯彻习近平新时代中国特色社会主
义思想，坚持以人民为中心的发展思想，

推动信访工作依法规范运行、群众诉求
依法理性表达、合法权益依法有效保护，

真正把解决信访问题的过程作为践行党

的群众路线、做好群众工作的过程，用心
用情、扎实深入做好解民忧、纾民困、暖

民心的工作。
在虹梅街道司法信访接待室，市领

导与信访干部亲切交流，了解来访群众
重点关注和网上信访推进情况。李强说，

大家坚守信访岗位，为改革发展稳定大
局、为市民群众安居乐业付出了艰辛努

力。信访工作是党和政府联系人民群众
的桥梁纽带，要把心贴近群众，认真对待

每一封来信、每一次来访，带着感情推动
事关群众切身利益的问题有效解决，努

力把矛盾纠纷化解在基层源头、化解在
萌芽状态。要依托现代科技赋能，提高网

上信访公信力，走好网上群众路线。各级
党委政府要关心关爱信访干部，努力建

设高素质信访工作队伍。
随后，李强接待了两批来访群众，认

真倾听群众诉求，同他们一起分析问题、
厘清事实、阐明政策，耐心细致地作了答

复，要求相关区、部门抓紧研究，精准施
策，拿出切实可行的化解方案破解瓶颈

难题，全力维护好群众的合法权益，更好
回应百姓所思所想所盼。

市领导还就相关信访事项作了实地察
看，详细了解矛盾症结，就推动问题解决与

相关区、部门负责同志进行深入讨论。
市领导诸葛宇杰参加。
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    ■ “加法”———赋权增能

尽可能把资源、服务、管理放到社区，让离人民群众最近、感知最灵
敏、反应最迅速、处置最快捷的基层有人有权有物

■ “减法”———减负减压

让社区的同志从一些无谓的事务中解脱出来， 有更多时间和精力
为老百姓干实事、解难事

■ “乘法”———科技赋能

以智能化为突破口，加快建设政务服务“一网通办”、城市运行“一
网统管”，努力做到实战中管用、基层干部爱用、群众感到受用

■ “除法”———革除弊端

坚决反对形式主义，克服重“痕”不重“绩”、留“迹”不留“心”的倾向


